
Род имён существительных.

Имена существительные 
общего рода

                                                                          



• Прочитайте параграф 97 
• и устно поработайте с упр. 727



Тест
  1) Нужно заключить в кавычки собственное 

наименование: а) село Бородино; б) битва 
Бородинская;  в) стихотворение Бородино.

   2) Является одушевлённым существительное:
 а) мороз; б) кукла;  в) дерево.
   3) К женскому роду относится существительное:
   а) мозоль;  б) рояль;  в) тюль. 
 4) Правильно употреблено прилагательное в 

словосочетании: 
а) вкусный яблоко;  б) хороший шампунь;  

  в) золотая семечко.



Самороверка

• 1) в
• 2) б
• 3) а
• 4) б



Определяем проблему урока
О ком идёт речь – о мальчике или о девочке?

«Ну и копуша же ты!» – не выдержал 
отец.

Сделайте это понятным.

«Ну и копуша же ты, Маша!» – 
не выдержал отец.
«Ну и копуша же ты, Миша!» – 
не выдержал отец.

Проверьте себя



Слова, которые можно отнести 
к лицам разного пола

Сформулируйте тему урока.

Какое противоречие вы заметили?

К какому роду вы бы его отнесли?

жен.? / муж.?

копуша

Какое слово можно употребить применительно и к 
лицу женского пола, и к лицу мужского пола?



Решаем проблему,
 открываем новые знания

     
Копуша, обжора, растяпа

Это имена существительные, 
в форме И.п. ед.ч. с окончанием -а,

характеризующие человека 
независимо от пола лица. 

Это существительные общего рода



Определите слово общего рода по лексическому 
значению и запишите его:

1. Человек, которому не сидится на месте.

2. Недоучившийся, мало знающий человек.

3. Неуклюжий, неловкий человек.

4. Неаккуратный человек.

Что объединяет все записанные вами слова?

непоседа

недоучка

недотёпа

неряха

Это существительные общего рода с окончанием -а. 
Они характеризуют человека (часто отрицательно), 

пишутся с не слитно.



Невежи и невежды

Невежа – 
грубый, 
невоспитанный 
человек

Невежда –  
малообразованный 
человек

Что общего у этих слов?
Это существительные общего рода.

Раньше эти слова имели одно значение. Они были 
однокоренными со словом ведать (знать). В современном 

русском языке значения этих слов разошлись.



Вопрос

• Правильно ли утверждать, что слова 
учитель, врач, профессор являются 
существительными общего рода, т.к. 
они называют как мужчин (лиц мужского 
пола), так и женщин (лиц женского 
пола).



Ответ

• Нет, эти существительные имеют 
нулевое окончание, а не окончание а, 
они не характеризуют лицо, а называют 
профессию, род деятельности, поэтому 
не являются словами общего рода.



Работаем с учебником

• Выполните  упр. 730, 731



Проверьте себя 

Носок, мозоль, забияка, вестибюль, тюль, растяпа, 
фамилия, рояль, мышь, непоседа, врач, стража, 
умник, умница.

Рефлексия
Определите род имён существительных, запишите 
слова, разбив их на столбики.

мужской род            женский род            общий род
носок                        мозоль                     забияка
вестибюль               фамилия                  растяпа    
тюль                         мышь                        непоседа   
рояль                       стража                      умница 
врач
умник



• Прочитайте  правило на стр. 237 
(параграф 98)

• Выполните упр. 732


